
298825 - صفة رفع اليدين في الصلاة ، وماذا على المصلي لو أخطأ فيها ؟

السؤال

أنا صليت ، وأثناء الرفع من الركوع لم أضع يدي عند منكبي أو أذني ، بل تحت ، فلما أدركت صححت وضع يدي ،
فهل صلاتي صحيحة أم لا ؟

الإجابة المفصلة

أولا:

ثبت في السنة النبوية أن النبي صلى الله عليه وسلم كان يرفع يديه في أربعة مواضع في الصلاة ، وهي : عند
تكبيرة الإحرام ، وعند الركوع ، وعند الرفع من الركوع ، وعند القيام من الركعتين أي: من التشهد الأول .

عَ فَ كَعَ رَ ا رَ إِذَ هِ ، وَ يْ دَ عَ يَ فَ رَ رَ وَ بَّ ةِ كَ لَا ي الصَّ لَ فِ خَ ا دَ رَ كَانَ إِذَ مَ عٍ : " أَنَّ ابْنَ عُ ودلَّ على ذلك ما رواه البخاري )739( عنْ نَافِ
لَى نَبِيِّ اللَّهِ رَ إِ مَ لِكَ ابْنُ عُ عَ ذَ فَ رَ هِ ، وَ يْ دَ عَ يَ فَ نِ رَ يْ تَ عَ كْ نْ الرَّ امَ مِ ا قَ إِذَ هِ ، وَ يْ دَ عَ يَ فَ هُ رَ دَ مِ نْ حَ عَ اللَّهُ لِمَ مِ الَ : سَ ا قَ إِذَ هِ ، وَ يْ دَ يَ

لَّمَ " . سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ صَ

قال الشيخ ابن عثيمين رحمه الله :

دِ الأول " . عِ منه ، وإذا قام من التشهُّ فْ كوعِ ، وعند الرَّ ع اليدين أربعة : عند تكبيرة الإحرام ، وعند الرُّ فْ " مواضع رَ

انتهى من " الشرح الممتع " )3 /214( .

أما صفة رفع اليدين : فقد جاء في رواية : أنها تكون حذو المنكبين ، وفي رواية أخرى : أنها إلى فروع الأذنين :

هِ يْ دَ عَ يَ فَ لاَةِ رَ ي الصَّ امَ فِ ا قَ لَّمَ إِذَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللهُ عَ ولَ اللَّهِ صَ سُ تُ رَ أَيْ الَ : " رَ ا ، قَ مَ نْهُ يَ اللَّهُ عَ ضِ رَ رَ مَ دِ اللَّهِ بْنِ عُ بْ نْ عَ فعَ
عَ مِ ولُ : سَ قُ يَ ، وَ كُوعِ نَ الرُّ هُ مِ أْسَ عَ رَ فَ ا رَ لِكَ إِذَ لُ ذَ عَ فْ يَ كُوعِ ، وَ رُ لِلرُّ بِّ كَ ينَ يُ لِكَ حِ لُ ذَ عَ فْ كَانَ يَ هِ ، وَ يْ بَ نْكِ وَ مَ ذْ ونَا حَ كُ ى يَ تَّ حَ

ودِ " . أخرجه البخاري )736(، ومسلم )390(. جُ ي السُّ لِكَ فِ لُ ذَ عَ فْ لاَ يَ هُ ، وَ دَ مِ نْ حَ اللَّهُ لِمَ

هِ ، نَيْ ذُ ا أُ مَ يَ بِهِ اذِ حَ ى يُ تَّ هِ حَ يْ دَ عَ يَ فَ رَ رَ بَّ ا كَ لَّمَ كَانَ إِذَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللهُ عَ ولَ اللهِ صَ سُ رِثِ : " أَنَّ رَ يْ وَ الِكِ بْنِ الْحُ وجاء عن مَ
لَ ثْ لَ مِ عَ   « فَ هُ دَ مِ نْ حَ عَ اللهُ لِمَ مِ :  »سَ الَ قَ كُوعِ " فَ نَ الرُّ هُ مِ أْسَ عَ رَ فَ ا رَ إِذَ هِ ، وَ نَيْ ذُ ا أُ مَ يَ بِهِ اذِ حَ ى يُ تَّ هِ حَ يْ دَ عَ يَ فَ كَعَ رَ ا رَ إِذَ وَ

لِكَ " أخرجه مسلم )391(. ذَ

وبناء على ذلك اختلف العلماء في صفة الرفع :
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فمنهم من ذهب إلى أن الرفع يكون حذو المنكبين ، والمراد أن تحاذي راحتاه منكبيه . وبه قال عمر بن الخطاب
وابنه وأبو هريرة رضي الله عنهم ، وهو قول الشافعي في " الأم " ، وإليه ذهب أصحابه ، وهو مذهب مالك ، وأحمد

، وإسحاق ، وابن المنذر – كما في " المجموع " )3/307(.

وذهب أبو حنيفة إلى أنه يكون حذو أذنيه .

وعن أحمد رواية : أنه يتخير بينهما ، ولا فضيلة لأحدهما على الآخر . وحكاه ابن المنذر عن بعض أهل الحديث ،
واستحسنه .

قال الألباني : وهذا هو الحق ؛ فالكل سنة ، وإليه مال كثير من علمائنا المحققين ؛ كعلي القاري ، والسندي الحنفي .

ينظر : "أصل صفة صلاة النبي صلى الله عليه وسلم" للألباني )1/ 202(.

ويراجع للفائدة جواب السؤال رقم : )188299(.

ا : ثانيً

رفع اليدين في الصلاة في المواضع المذكورة آنفا من سنن الصلاة .

نْهُ عِ مِ فْ الرَّ كُوعِ وَ نْدَ الرُّ نِ عِ يْ دَ عِ الْيَ فْ ةِ رَ يَّ وعِ رُ شْ لَى مَ نَابِلَةُ عَ الْحَ ةُ وَ يَّ عِ افِ قَ الشَّ فَ جاء في الموسوعة الفقهية )27/95( : " اتَّ
ا " ابِيًّ حَ ينَ صَ سِ مْ ةِ خَ ايَ وَ نْ رِ لَّمَ مِ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ نِ النَّبِيِّ صَ عُ ثَابِتٌ عَ فْ يُّ : الرَّ وطِ يُ ال السُّ قَ لاَةِ ، وَ نَنِ الصَّ نْ سُ أَنَّهُ مِ ، وَ

انتهى.

وترك سنن الصلاة لا يؤثر على صحتها ، فلو أن المصلي لم يرفع يديه في صلاته كلها ؛ فلا يؤثر ذلك على صحة
رِم أجرها . صلاته ، ولكن يكون قد ترك سنة من سنن الصلاة وحُ

ثم إن رفع اليدين، مع شيء من التقصير في صفة الرفع ، وموضعه ، كما حصل منك : أمره أسهل من ترك الرفع
بالكلية.

وعليه : فما حدث منك من الخطأ اليسير في صفة الرفع ، ومن ثَم تصحيح ذلك الخطأ ؛ لا يؤثر على صحة صلاتك
.

ا ، فلا ولذلك، فالنصيحة لك : ألا تبالغي ولا تتكلفي في صفة الرفع ، وإذا رأيت أن يديك لم تحاذيا المنكبين تمامً
تعيدي الرفع مرة أخرى ؛ لأن هذا قد يجلب الوساوس والشكوك ، وتكرار أفعال الصلاة ، بلا داع ، وهو أشد من

مجرد المخالفة في صفة الرفع.
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والله أعلم.
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